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政治人物的出场和露面有很多讲究，因为
他们的一举一动总关情。这个情，是指政治行
情。台湾政坛自然也不例外。比如最近民进党
主席蔡英文参加“小英杯慢速垒球赛”并担任
开球嘉宾，而几乎与此同时，被绿营视为最大
的竞争对手——国民党主席朱立伦则借新北市
传统的泼水节，选择与高僧们一起为久旱的岛
内诵经祈雨。

乍看两者风马牛不相及，但两者同样都吸
引了嗅觉敏锐的岛内媒体的关注目光，明眼人
也往往下意识拿来对比一番。据台媒报道，蔡
英文 4 月 12 日一到球赛现场，就被一众人等包
围，请她在球、棒或帽子上签名，因为大家心
知肚明，民进党 15日就正式提名小英参选 2016
了。看似一个普通的体育场合，但造势意向明
显露了出来。一年一度的“新北市泼水节”碰
到全台严峻的缺水苦旱，水自然是泼不成了，
朱立伦选择继续出席并借助这个场合，跟祈福
高僧一起用紫檀花树叶洒净除厄，诚意和话题
兼顾，媒体的曝光度自然不断。至于是否参选
2016，陷入天人交战的他用跑场子回应岛内民
生热点，深耕民望。在岛内政坛浸淫多年，英
伦两人自然都是跑场子的九段高手。

平时不烧香，临时抱佛脚，岛
内民众难买账

跑场子是全台所有参选的政治人物的必修
课，选举前要拜票力争，选举后要体察民瘼。
当年台当局领导人蒋经国就是跑场子的标兵和
典范，至今让许多民众念念不忘。现任领导人
马英九也多次到中南部乡下长呆，赚足了媒体
的眼球。尤其是在岛内选举为大的风向标下，
如果平时不烧香，临时抱佛脚，民众就很难买
账。大到台湾地区领导人，小到某个乡镇的村
里长，都不敢有丝毫怠慢。

一般人印象中，选举场子里政治人物赤膊
上阵者居多，他们手拿麦克风对着台下的选
民，用力嘶吼一堆“政治意见”，然后大声问一
句，“你们说对不对？”台下一般都会热情跟他
互动一番。不少人也对岛内扫街拜票印象深
刻，在街头这个露天大场子里，政治人物的扫
街车轰轰驶过，支持者会按喇叭回应。车上的
主人也明白，一个上午听到多少喇叭声，就能
掂量出自己在这个地区的受欢迎程度了。这些
都是台湾常见的政治人物与选民沟通的方式，
可以看做“跑场学”的1.0版本。

曾有一位台湾名嘴说过，优秀的政客恰如
优秀的演员，选民就是他们的上帝，必须打起

十二分精神小心“伺候”。尽管需要“演很
大”，但对混迹政坛多年的政治人物而言，并不
算太难的事。与民众握手的力度、时长，鞠躬
请托的角度，造势晚会上喊话的语速、声调等
都要了然于胸。而这一切，大都是通过勤于修
习“跑场”的日课做到的。对于那些从政经验
欠缺的政治素人，为了突击应付跑场时各种状
况，甚至要专门上礼仪课进行培训。

当然，跑场学的深奥之处，可不仅仅是到
场打卡流于形式。民进党前“立委”郭正亮是
政治学者出身，他自言并非名嘴，口才一般，
但最后还是高票进了“立法院”。有人问他有何
成功秘诀，他笑着说，“我讲得清楚、精准”。
平淡无奇的答案背后，是一个“跑场”改变人
生的“励志”故事。

“刚念完博士回来，讲的话术语太多，没人
听得懂，人家还觉得是念书念到头壳坏掉了。”
郭正亮讲述刚接触现实政治时，自己的学术背
景反而形成沟通上的障碍。多讲，是郭正亮练
习将政治理念变成白话文、口语化的笨办法。
他练习沟通的对象主要是岛内的社团扶轮社，
因为扶轮社成员是各行各业的意见领袖，而且
不是学政治的，正好是他练习与选民沟通最好
的管道，所以，台北市 60 几个扶轮社他几乎跑
遍了。

事后选举结果证明，场子果然没有白跑。

“跑场学”升级到2.0版，终极
版拼的还是政绩

如今离 2016 年岛内“大选”还剩半年多一
点的时间。当事人的跑场造势 PK，自然会越来
越密集有看头。不过在岛内升到“英伦”这种
大咖，一般选县市“立委”那种声嘶力竭打了
鸡血一样的催票场子，他们早就历练过了。作
为岛内政坛中的高手，他们要的是一个柔软的
身段，借力打力，以期收获更好地聚拢人气或
者拉票的效果，这才是升级后的“跑场学”2.0
版。

比如，政坛老手们往往借助娱乐、体育、
宗教等场合，不会直接提出各种政治诉求，但
一切尽在不言中，往往有润物无声兼水滴石穿
之效。棒垒球运动一直是台湾男女老少最喜爱
的运动项目，也是台湾人共同成长的记忆。在
小英杯比赛场合蔡英文受访时就透露，她
大学时期就喜欢打软式垒球，常和
好友组队练习。这种一方面

“以球会友”一方面
借机放

出一些生活细节的做法，自然而然容易拉近与
普通民众的距离，也是小英的讨巧之处。

台湾是个传统文化根深叶茂的社会，跑场
文化还有一个特点，就是跟传统习俗和选民的
日常生活结合得相当紧密。比如选民家里发生
红白喜事，候选人前去致意，是非常常见的在
地经营方式，也算是“选举礼仪”的一种。不
过类似的跑场多了，有时也未能免俗，甚至产
生反弹的副作用。台北市长柯文哲之前就发布
了一个不跑红白帖的宣告，这种特立独行的做
法，引起基层一片反弹，甚至有基层里长放
话说，“不是不跑摊就代表能做好市政”。

而支持方却表示，政治人物的跑红白帖
文化，该终结啦！有网友吐槽说，真的有这
么多人喜欢政治人物出现在婚丧喜庆的场
合吗？以喜宴为例，很多政治人物到场不
但得上台致词，还得陪着新郎、新娘逐桌
敬酒，甚至双方父母被挤到后面，政治人
物挤在新人身边喧宾夺主的情况也屡见
不鲜。

有人拿柯文哲的例子表示，不跑
摊不等于能做好市政，但不跑摊绝对
会有更多时间跟体力投入行政事务。
如果我们真的厌倦了政治人物的无
能，那么至少不要继续把政治人物
的时间跟体力都消磨在一方要争
面子一方要维持关系的红白帖
上。

看来在岛内民众心中，跑
场再多再流利，最终还是要
靠做出有感的政绩说话。
政治人物“跑场学”再讲
究，精髓不过如是。在
本报记者看来，这算
是“跑场学”的终
极3.0版吧。

（本报台北
4月19日电）

■记者观察

拜票高手也要勤修技巧 升级版拼身段更拼政绩

台湾政治人物“跑场学”讲究多
本报记者 任成琦 吴亚明

香 港
特区政府新公布

的数据显示，2014年
香港 5.6 万宗结婚登记之

中，新郎是内地人的有 5400
多宗，即差不多每 10 对新人中

就有一对属港女嫁内地男。20 年
来，香港与内地的跨境通婚率一直

居高不下，但多是香港男性北上觅
偶。近5年，“港女北嫁”的比例开始迅
猛增长。

港女北嫁5年增六成多

上世纪 80 年代初，香港男多女少，
男 女 比 例 失 衡 ， 高 峰 时 曾 达 1097 比
1000。由于适龄男性多，许多人教育水
平也较低，他们在香港寻妻无望，于是
到内地娶妻成为解决单身的方法。

1997年以来，两地通婚率一直居高
不下，每年都占到香港总结婚宗数的三
成到五成之间。不过，早期跨境通婚几
近“单一”的情形是：处于社会基层、
年长、学历不高的香港男性“北上”寻
觅伴侣。这种通婚也常与“老夫少妻”、

“家庭暴力”等负面标签挂钩。

1997 年，“北
上”嫁给内地男性的香港

女性只有 675 人，2014 年变成
5400多人。“港女北嫁”的趋势变得明

显，主要发生在近 5 年。2010 年，香港
内地跨境婚姻中，仅 17.5%是港女嫁内
地男，2014年则跳至26.3%，短短5年飙
升了近67%。

与此同时，新娘为内地人的婚姻宗
数去年有 1.52 万宗，占跨境婚姻总数的
73.7%，相比2010年的82.5%，呈现逐年
下跌趋势。

内地男变得优秀富有

为何越来越多的港女愿意北嫁？有
香港专业婚礼顾问认为，不少港女认为
部份港男不思进取，内地男愈来愈优秀
及富有，吸引大批港女青睐。

香港理工大学社会政策研究中心主
任钟建华说，以往香港女性对内地男性
的印象是“土”、教育水平低，多不愿意

“北嫁”，“但随着内地经济发展，交流沟
通增多，香港女性对内地男性的观感转
好，北京、上海等大城市的生活水平也
与香港日趋接近，这打破了香港女性的
心理障碍。”

香港婚介机构“聚缘坊”负责人郑
莉莉从事婚介行业15年，两地通婚占据
她业务份额的三成以上。她坦承这几年
情况发生了很大变化：“内地大城市女孩
子自身条件好的，未必愿意嫁来香港；

香 港
女孩子愿意

嫁 过 去 ， 除 了
内 地 男 性 素 质 提 升

外，希望去内地工作或生
活也是重要因素。”

学者认为，随着香港与内地全方
位的交流、接触增多，而且交通便利，
自然会出现港女北嫁的结果，这是两地
交往增加的一个表现。

高素质港女更“开明”

此前进行的一项调查还显示，香港
女性中从事教师、私营企业雇主、服装
设计师、建筑师、律师等职业的高学
历、高职位和高收入者，对内地的文化
和观念更易接受，并乐于与内地男性结
婚。

香港一家专注跨境婚姻的婚恋机构
负责人说，越来越多的年轻香港女士加
入北上寻夫的队伍，她们很少因地域问
题而设限。在该机构官网的香港专页，
大多香港女士外形靓丽、只要男方工作
稳定，择偶条件并不严苛，有固定工
作、自食其力及性格人品好便可，并无
过多财产要求。

正在广东读大学的香港女生 Mary
有相处一年多的广州男友。“我们虽然
分别在香港和广州长大，但是从小就
听同样的音乐、看同样的电影、接收
同样的资讯，并没有感到文化差异。”
Mary 说，没有因为自己是香港人就有
优越感，“现时内地很多城市发展得都
不差，生活品质甚至比香港还高。要
是结婚定居的话，选择广州或者深圳
也很好。”

香 港 集 思 会 此 前 的 一 项 调 查 显
示，50%以上受访者预期，内地与香港
跨境婚姻的趋势将会稳定增长，同时
相信两地人的结合，能推动彼此的文
化融合。
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本报北京电（陈
建明）“唯有慈悲：
杨惠姗今生大愿 20
周年纪念展”近日在
沪登场，世界最大琉
璃佛像首次亮相。

这座 2 米高的琉
璃千手千眼观音像
是台湾琉璃艺术家
杨惠姗根据敦煌莫
高窟元代壁画创作
的 ， 其 工 期 历 时 4
年，动员了 100 多位
工艺师，用去 4吨耐
火石膏材和 4吨琉璃
晶质料，特制了 5米
高大窑炉，耗资超过
2000 万 元 。 这 是 世
界琉璃艺术史上，现
存最大、最细致的佛
像艺术作品。

台湾艺术家花4年打造

世界最大琉璃佛像首次亮相

澳门特区政府行政法务司司长办公室19日发布消息称，日前内地专家组经赴澳实地
考察，对澳门迎接新一对大熊猫的准备工作表示满意，最终确定大熊猫的来澳时间为4
月30日，并沿用“开开”“心心”的名字。

由于中央2009年赠送给澳门的大熊猫“心心”不幸因病离世。2014年，在澳门回归
祖国15周年之际，国家主席习近平在澳门会见澳门特区行政长官崔世安时表示，将再赠

澳门一对大熊猫。随后，特区政府成
立了“跟进中央政府送赠大熊猫工作
小组”，经过两地专家的层层选拔决定
将现年 8岁的雌性大熊猫“蜀蓉”及 7
岁的雄性大熊猫“娅林”赠予澳
门，接替目前形单影只的“开
开”。

图为 3 月 31 日拍摄的大
熊猫“娅林”（左） 和大
熊猫“蜀蓉”（拼版照
片）。
新华社记者
薛玉斌摄

中央赠澳大熊猫月底抵澳

还叫“开开”“心心”

2015年4月13日至23日，由中国工艺美术协会主办的中国木雕现场创作大赛在福
建省莆田工艺美术城举行，来自福建、浙江、台湾等地的 22 位木雕好手参加现场竞
逐。本次比赛采用现场创作方式，赛制为个人赛，创作原料为主办方统一提供的直径
70-75厘米、高 100厘米的黄心楠对开原木，选手们须在 10天的限定比赛日内现场完
成作品一件，最终由中国工艺美术协会专家评审团投票评选出木雕现场创作大赛的

“状元”及“榜眼”、“探花”等名次。 林剑冰摄 （人民图片）
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本报电 （肖列）“遗传性耳聋基因筛查
突破百万暨科学与国际合作论坛”日前在生
物芯片北京国家工程研究中心举行。台湾保
吉生化学股份有限公司、健康吉美健康检查
体系董事长简承盈在会上演讲时透露，台湾
借鉴大陆的经验，已经开始对耳聋基因进行
筛查，这将有利于控制和减少听力残疾发

生，提高出生人口素质。
生物芯片北京国家工程研究中心主任、

博奥生物集团总裁程京说，2009年生物芯片
北京国家工程研究中心研发出了全球第一张
耳聋基因筛查芯片，使中国人率先对于遗传
性耳聋有了开展精准诊断的工具。目前，全
国使用耳聋基因筛查芯片筛查的总人数已达

120万人，发现了1569名
先天性聋儿、3556 名药
物性耳聋敏感儿。这是全
球最大规模使用分子检测
技术对遗传性疾病所做的
筛查。

两岸联手推动耳聋基因筛查

据中新社香港4月17日电（记者卢哲） 香港九龙社团联会17日公
布第四次“对2017年落实普选行政长官的期望意见调查”，结果显示，
超过 70%的受访者认为立法会议员应该顺从多数民意，在政改方案表
决时投下赞成票。而反对推进政改的市民比例则进一步下跌。

九龙社团联会曾分别在2014年4月、8月及12月共进行了三次“对
2017年落实普选行政长官的期望意见调查”。约六成受访者认同有关普
选特首的选举办法须在基本法和全国人大常委会有关决定等的法理依
据范围内进行，而市民期望2017年能够普选行政长官的比例一直维持
在超过七成的水平。

本次公布的是第四次调查。联会在4月3日至8日通过电话系统随
机访问了3049名18岁或以上的市民，了解他们对普选问题的意见。其
中51.43%为女性，48.57%为男性。

根据政改“五步曲”，政改方案必须得到立法会全体议员2/3多数
通过。此次调查显示，有 70.68%的受访者认为立法会应通过政改，使
合资格选民可以在2017年“一人一票”普选行政长官。而71.27%的受
访者认为立法会议员应该顺从多数民意，摒弃个人或个别党派的偏
执，在政改方案表决时投下赞成票。

另外，有63.2%的被访者“唔认同（不认同）”反对派议员杯葛（抵制）
政改咨询、在方案未公布前已扬言捆绑否决的做法。其中，逾半数被访者
表示，若反对派议员否决政改方案，致2017年普选行政长官无望，他们将
拒绝在立法会及区议会选举中投票给反对派议员候选人。

逾七成港人认为应通过政改方案逾七成港人认为应通过政改方案


